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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Роснефть отдает Лукойлу участок на Таймыре 
Компания ЛУКОЙЛ уже на следующей неделе может получить лицензию на Восточно-

Таймырский участок, так как Роснефть отказалась от дальнейшего суда по этому поводу. Как 
сообщает «Коммерсант», это произошло неожиданно, хотя некоторые эксперты 
предполагают, что госкомпания могла договориться о получении взамен неких преференций 
по другим проектам. 

При этом данные источников разнятся — одни говорят, что две компании решили 
проблему на уровне переговоров и пришли к некоему «соглашению», подробности которого 
не раскрываются, а другие уверены, что Роснефть просто смерилась с решением суда. 

Восточно-Таймырский участок расположен на Таймыре близ устья Хатанги. Ресурсы 
выставлявшейся на конкурс сухопутной части (изначально участок включал в себя и 
прибрежные воды) — 4,5 млн тонн нефти, 9,3 млрд кубометров газа и 0,5 млн тонн 
конденсата. 

11 августа конкурсная комиссия Роснедр выбрала проект ЛУКОЙЛа, учтя опыт компании 
в организации проектирования, строительства и эксплуатации морских нефтеотгрузочных 
терминалов в Арктике. Но Роснефть потребовала отменить результаты конкурса, а затем в 
суде добилась обеспечительных мер, из-за которых Роснедра вынуждены были 
приостановить оформление лицензии. Сейчас в Минприроды уже готовят лицензию для 
ЛУКОЙЛа.  

Центр энергетической экспертизы 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Двух жителей ближнего зарубежья Дудинский районный суд приговорил к аресту с 
принудительным выдворением 
 С начала года участковые уполномоченные полиции Таймыра выявили девять фактов 
нарушения ст. 18.8 КоАП РФ (нарушение иностранными гражданами или лицами без 
гражданства правил въезда в Российскую Федерацию, либо режима пребывания и 
проживания в РФ). Об этом сегодня сообщили в пресс-службе Отдела МВД России по 
Таймырскому Долгано-Ненецкому району.  
  Четыре материала в отношении иностранцев, нарушивших сроки регистрации, были 
рассмотрены руководством полиции Таймыра. Нарушители выплатили штрафы на общую 
сумму 9 тыс. руб. Пять собранных административных материалов в отношении граждан, не 
имевших специального разрешения и нарушивших правила въезда на территорию России, 
полицейские направили в Дудинский районный суд. В итоге двух жителей ближнего 
зарубежья приговорили к аресту с принудительным выдворением. Трое иностранных граждан 
были оштрафованы на общую сумму 10 тыс. руб. с обязательством самостоятельного выезда 
за пределы РФ. 
  Полицейские проводят регулярные рейды по выявлению нарушений миграционного 
законодательства. 

"Таймырский Телеграф" 
 
Снежный городок в заполярной Дудинке откроется в пятницу 

Дудинцев приглашают в "Зимнюю сказку". Снежный городок в заполярной Дудинке 
откроется уже днем 4 декабря.  

Торжественная церемония открытия назначена на 14 часов, а перед этим для горожан 
проведут акцию под названием "Новогоднее настроение". Поучаствовать в ней смогут все 
желающие – представители творческих коллективов, любительских объединений, 
учреждений культуры, образования, социальной и молодежной сферы, предприятий и 
организаций города и все заинтересовавшиеся праздником горожане. Сбор участников акции 
назначен у главного входа КДЦ "Арктика" в 13:40. Из них будет сформирована праздничная 
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колонна, которая проследует от кино- досугового центра к Снежному городку на 
улице Матросова. 

 Безусловным украшением этого предновогоднего шествия станут участники городского 
конкурса Дедов Морозов и Снегурочек "Зимняя сказка-2015". Два этапа этого творческого 
соревнования пройдут в этот день в малом зале "Арктики". Заявки на участие в конкурсе, 
организованном городским комитетом культуры подали 10 учреждений города. Дуэты Дедов 
Морозов и Снегурочек представят коллективы детских садов "Забава", "Льдинка" и 
"Белоснежка", первой и пятой городских школ, Молодежного центра, ОМВД по Таймырскому 
муниципальному району, Центра туризма и творчества "Юниор", городского Дома культуры и 
КДЦ "Арктика". 

"Таймырский Телеграф" 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Авиадоставка грузов становится еще более дорогим удовольствием  
Усиление мер безопасности привело к росту тарифов на доставку грузов воздушным 

транспортом на 80%. Тарифы на доставку авиагрузов из Санкт-Петербурга, Москвы и 
Красноярска в Норильск повышаются на 80%, сообщает «Логистика-Сибири.РФ». По словам 
перевозчиков, это вынужденный шаг. «Логирус» попытался выяснить, так ли это.  

Норильских получателей авиагрузов перевозчики проинформировали о 80-процентном 
повышении тарифов. По словам руководителя АО «ВСТ Транспортная компания» Дениса 
Зиновьева, повышение стоимости услуг стало вынужденным шагом в ответ на требования 
усилить меры безопасности в транспортной системе. В частности, все авиакомплексы теперь 
обязаны применять для тщательного контроля содержимого грузов современные комплексы 
мониторинга. Такие требования призваны исключить террористические риски и 
несанкционированное вмешательство в работу гражданской авиации.  

Также причина повышения кроется в вынужденной замене транспортного парка: погрузка 
в грузовые отсеки самолетов Ан-12 и Ил-76 происходит посредством «навала», что 
противоречит усилившимся требованиям к безопасности грузоперевозок на авиатранспорте. 
Для исправления ситуации перевозчики прекращают эксплуатацию грузовых самолетов Ил-76 
и Ан-12, на смену им придет Boeing 737. Перекомплектация потребует значительных 
расходов, которые и будут включены перевозчиками в тарифы на оказываемые услуги.  

Этим объясняется повышение цен на доставку грузов «ВСТ Транспортная компания» в 
Норильск из Санкт-Петербурга, Москвы и Красноярска. Партии груза массой менее пяти тонн 
будут перевозиться по тарифу 225–275 рублей за каждый килограмм (значение будет 
зависеть от плотности конкретного груза).  

Еще один выполняющий рейсы в Норильск авиаперевозчик повысил ранее 
действовавшие тарифы до 215–305 рублей за килограмм. Например, пользующаяся 
постоянным спросом плодовоовощная продукция теперь будет перевозиться по цене 245 
рублей за килограмм. Из-за отсутствия автомобильного и железнодорожного сообщения с 
Норильском перевозки грузов авиатранспортом в этот район признаны социально значимыми. 
Повышение тарифов на единственно доступном средстве доставки неминуемо приведет к 
резкому скачку цен на продукцию для потребителей.  

Городская администрация уже продумывает меры для урегулирования ситуации – 
клиентам авиаперевозчиков пока остается только надеяться на положительный исход.  

С 1 декабря в аэропорту Норильска появился новый грузовой оператор – «Сибирь Карго 
Сервис» (СКС, Красноярск), входящий в Группу компаний «Кратос». Как подчеркнули в 
головном холдинге, этот шаг призван усилить конкуренцию на логистическом рынке региона, а 
также повысить качество обслуживания клиентов. По крайней мере, в СКС обещают 
обеспечить беспрепятственный доступ к услугам грузового терминала любым логистическим 
компаниям.  

СКС базируется в красноярском аэропорту «Емельяново». Владелец СКС – ГК «Кратос» 
также управляет деятельностью грузового оператора в ярославском аэропорту «Туношна» – 
ООО «Туношна Карго Сервис». В 2012 году, при создании новой компании, среди ее 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

4 

основных задач указывалось наращивание объема авиационных грузоперевозок в 
северные районы страны и на Дальний Восток (так называемый «северный завоз») и 
обслуживание рейсов с импортными грузами, предназначенными для Москвы, Подмосковья и 
других областей Центрального региона.  

Как выяснил «Логирус», в конце прошлого года СКС открыл регулярные почтовые 
чартерные рейсы в Норильск по договору с «Почтой России». «Мы интересны национальному 
почтовому оператору, так как под незначительное количество посылок, писем и прочее очень 
накладно осуществлять отдельный авиарейс, – рассказали в компании. – А поскольку мы 
завозим в Норильск на регулярной основе грузы, то в их рамках есть возможность забирать и 
почту». Подорожает ли теперь доставка посылок, да и вообще выяснить ситуацию с 
повышением тарифов на авиадоставку непосредственно в СКС «Логирусу» не удалось: вчера 
руководства не оказалось на месте, а сегодня нам сообщили, что на вчерашней пресс-
конференции «уже все разъяснения даны».  

Отправкой авиагрузов в Норильск также занимаются «Деловые Линии» и DPD. В первой 
компании на запрос «Логируса» не ответили, а оператор экспресс-перевозчика пояснила, что 
никакая информация о повышении тарифов на авиадоставку к ним не поступала, и «никаких 
рассылок не было». В красноярском офисе московской компании, которая также оказывает 
услуги по организации грузовых перевозок и транспортно-экспедиционному обслуживанию 
грузов по России, на просьбу «Логируса» подтвердить, что с 1 декабря на 80% поднялась 
стоимость доставки грузов в Норильск, сообщили следующее:  

– Если корректно говорить, то изменяется стоимость доставки грузовым чартерным 
рейсом, – прокомментировал ситуацию собеседник «Логируса». – Потому что из Красноярска 
в Норильск на сегодняшний день двумя способами можно авиагрузы отправить – 
регулярными пассажирскими рейсами и грузовыми чартерами. Вот на грузовые чартерные 
рейсы компания СКС и кто-то еще вместе с ней поднимают цены на свои услуги.  

По словам представителя транспортно-экспедиторской компании, с ВСТ они 
сотрудничают, но очень редко. «Из Санкт-Петербурга и Москвы, где у нас есть офисы, мы 
отправляем грузы сами и не пользуемся услугами посредников», – уточнил он. – Сложно 
сказать, насколько там интерес СКС… – рассуждает собеседник «Логируса». – Все началось с 
того, что компания СКС взяла на себя обслуживание – наземную терминальную обработку 
грузов в аэропорту «Алыкель» (старое название аэропорта «Норильск» – LR). А после этого 
получается, что они отказываются обслуживать, или планируют отказаться, от обслуживания 
самолетов Ан-12 и Ил-76. Они хотят запустить свой борт – грузовой Boeing. И естественно 
расценки сразу совершенно другие. Обслуживание самолета другое. Потом, если раньше там 
просто было с наземной терминальной обработкой (в «Алыкеле») – машина приходила, на 
нее все перегружали, то сейчас несколько другая там ситуация, поэтому расценки 
поднимаются. СКС – единственный грузовой оператор в аэропорту Норильска. «Получается 
так, что они повысили, а остальные компании подстраиваются под них, под их расценки. СКС 
как обслуживающая компания аэропорта занимается наземной терминальной обработкой 
грузов так же, как и в аэропорту «Емельяново» (Красноярск). И никуда не денешься: все 
расценки, как они установят, придется этими расценками пользоваться», – посетовал 
собеседник «Логируса». – Нашу компанию это повышение не сильно коснулось, потому что у 
нас основные отправки идут с компанией «Таймыр» – с ними мы отправляем большую часть 
своих грузов регулярными пассажирскими рейсами из Красноярска. А на деятельности 
некоторых компаний, и у нас здесь такие есть, которые чартерными отправками занимаются, 
повышение тарифов отразится в значительной степени, как, впрочем, и на 
отправителях/получателях грузов, – подытожил собеседник «Логируса» 

«Логирус.ру»  
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

«Норильский никель» расширяет взаимодействие с предприятиями Красноярского 
края  
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Все больше краевых компаний и организаций побеждает в конкурсах и 
аукционах ГМК «Норильский никель». 

Напомним, накануне в Законодательном собрании красноярского края состоялось 
выступление вице-президента — статс-секретаря, руководителя блока взаимодействия с 
органами власти и управления ГМК «Норильский никель» Елены Безденежных. Докладчик 
рассказала депутатам о роли компании в социально-экономическом развитии Красноярского 
края. 

В своем выступлении Безденежных, в частности, затронула тему взаимодействия 
«Норникеля» с различными организациями края. Как пояснила выступающая, 
подразделениями ГМК в целях оптимизации собственных издержек регулярно проводятся 
аукционы и конкурсы среди предприятий на оказание различных видов услуг и поставку 
товаров. Во втором квартале 2015 года компанией завершено 340 открытых конкурсов, 
причем 63% из них выиграли предприятия Красноярского края. 

«Много предприятий Красноярского края, особенно среднего бизнеса, приходят к нам 
участвовать в конкурсах и побеждают как по качеству производимой продукции и 
оказываемых услуг, так и по стоимости. И это очень радостно, потому что в предыдущие годы 
процент краевых компаний среди победителей был в несколько раз меньше», — подчеркнула 
Елена Безденежных. 

При этом она отметила, что основные направления взаимодействия «Норникеля» с 
предприятиями на территории Красноярского края — это материально-технические ресурсы, 
продовольственные товары, услуги производственного характера, услуги образовательных 
учреждений. 

ИА Пресс-Лайн 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 
Совмещенные выборы в Госдуму и Заксобрание края сохранят бюджет и «пожалеют 
людей»  

 Краевые парламентарии поддерживают инициативу краевого избиркома о проведении 
выборов депутатов Законодательного Собрания Красноярского края одновременно с 
выборами в Государственную Думу. 

«При объединении выборов, на мой взгляд, выигрывают федеральные партии, потому 
что федеральная повестка будет актуальна. Лидеры, заявленные на сегодняшний день в 
политическом пространстве, будут влиять на поддержку избирателей той или иной 
федеральной партии. А региональные политики получат дополнительный бонус за счет своих 
федеральных руководителей», - рассказал корреспонденту НИА-Красноярск депутат 
Заксобрания Артем Черных (ЛДПР).  

Как признался лидер эсеров Николай Трикман, в совмещении выборов он видит больше 
плюсов, чем минусов. «Лучше, если выборы в Законодательное Собрание пройдут вместе с 
думскими. Это будет федеральная программа, и она нам поможет, потому что на 
федеральной программе будут задействованы ВИП-персоны и центральные СМИ». 

Депутат Юрий Швыткин ("Единая Россия") отмечает, что объединение выборов разных 
уровней проводится с целью сохранения бюджетных средств на проведение избирательной 
кампании, на организацию работы избирательных комиссий: «Если финансовые затраты 
будут и в Законодательных органах власти и в Государственной Думе, то будет затрачено 
гораздо большее количество средств». Большинство краевых парламентариев называют 
экономию бюджета одной из главных причин объединения выборов: «Я поддерживаю такую 
инициативу, которая проводится с целью экономии», - признался лидер краевых коммунистов 
Петр Медведев. 

По мнению эсера Олега Пащенко, кроме экономии денег, «ещё и людей пожалеем - 
придут один раз». 

Выборы в Госудуму пройдут во второе воскресенье сентября следующего года. 
Некоторые парламентарии считают, что эта дата неудобна для граждан. «Многие уезжают на 
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дачу, на картошку, - рассказал народный избранник Денис Побилат (ЛДПР). – Хочется, 
чтобы люди осознанно шли на выборы и выполняли гражданский долг».  

«Было бы неплохо переместить выборы на декабрь. Тогда бы и явка была обеспечена и 
более объективный результат. Или в марте, поскольку у Заксобрания и у Госдумы раньше 
заканчиваются полномочия», - рассказал депутат Владимир Седов в беседе с 
корреспондентом НИА-Красноярск.  

Добавим, согласно предложенному избиркомом закону выборы должны пройти либо во 
второе воскресенье сентября, либо в день думских выборов, если полномочия краевых и 
федеральных законодателей истекают в один год. 

НИА-Красноярск 
 

Пожилым жителям Красноярского края выделят субсидии на капремонт 
На сессии краевого парламента депутаты обсудили проект постановления 

Законодательного Собрания «О дополнительных мерах социальной поддержки жителей 
Красноярского края старше 70 лет по взносам на капитальный ремонт общего имущества 
многоквартирных домов». 

 «Сегодня в регионе обеспечен сбор 72,5% взносов, — рассказал председатель комитета 
по промышленности и вопросам жизнеобеспечения Анатолий Матюшенко. — Для сравнения: 
уровень сбора за услуги ЖКХ составляет 82%. В течение года много поправок к 
федеральному закону поступало от регионов страны, правительства РФ, Государственной 
Думы. Эти поправки продолжают поступать. Люди, особенно старшего поколения, по-разному 
относятся к закону. Многие говорят, что своими глазами могут не успеть увидеть то, что будет 
реализовано. В данном проекте постановления мы предлагаем рассмотреть возможность 
реализации дополнительных мер соцподдержки жителям Красноярского края возрастом 70 
лет и старше. Конкретные детали — сколько населения будет охвачено, каковы будут 
расходы бюджета — необходимо еще тщательно посчитать. Это постановление — первый 
шаг навстречу нашим ветеранам, жителям региона в реализации данной программы». 

Матюшенко также напомнил слова председателя правительства РФ, который пообещал, 
что расходы бюджетов в территориях будут компенсированы из федеральной казны. 

Николай Трикман сказал, что нужно предусмотреть снижение оплаты за капремонт с 
одного «квадрата». Сегодня в крае это шесть с лишним рублей. «Предусматривается ли 
снижение суммы?» — спросил депутат. Анатолий Матюшенко ответил, что в настоящее 
время в Министерстве строительства и ЖКХ РФ проводится анализ исполнения программ по 
регионам, анализ затрат и предполагается, что «будут предложены определенные 
зонирования и выработка единых подходов по стране. Например, сейчас в Москве ставка 15 
рублей, у нас — 6 рублей 60 копеек, в Санкт-Петербурге — 2 рубля, в Якутии — больше, чем 
у нас. Поэтому получается такое вот неравенство. Надо от этого уйти и обеспечить реальное 
финансирование нужной для жителей нашей страны программы. Мы планируем в комитете 
заслушать по итогам года исполнение этой программы, вынесем вопрос на обсуждение 
сессии. В этом году 52 дома планируется отремонтировать, а на будущий год — уже 442 с 
затратами почти в полтора миллиарда рублей. Суммы и объемы большие, эта программа 
будет наращиваться за счет взносов собственников многоквартирных домов». 

Спикер Александр Усс выразил уверенность в том, что «уровень доверия к этому проекту 
будет возрастать пропорционально активности в плане ремонта. Если появятся первые 
отремонтированные дома, все будет понятно. Люди в общем-то сами заинтересованы в том, 
чтобы их дома выглядели прилично». 

В итоге, обсудив инициативу председателя правительства Российской Федерации 
Дмитрия Медведева об установлении льгот отдельной категории граждан по уплате взносов 
на проведение капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах, признав 
целесообразность установления льгот в 2016 году одиноко проживающим гражданам старше 
70 лет, в целях разработки соответствующего законопроекта Законодательное Собрание 
приняло постановление, где правительству края предложено: до 1 февраля 2016 года 
представить Заксобранию расчеты и обоснования по установлению льгот одиноко 
проживающим гражданам старше 70 лет по оплате взносов на капремонт, предложения по 
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механизму предоставления указанной льготы, а также возможные источники компенсации 
выпадающих средств регионального Фонда капитального ремонта для своевременного 
выполнения графика ремонтных работ. 

Newslab.ru 
 
Заксобрание вернуло оплату процентов по ипотеке для красноярских многодетных 

Депутаты Законодательного Собрания Красноярского края в первом чтении 
проголосовали за возвращение нормы социальной поддержки, касающейся оплаты 
процентной ставки по кредитам, привлеченным гражданами, имеющим четырех и более 
детей, на улучшение жилищных условий. 

Напомним, данная мера работала в Красноярском крае с 2008 года, однако позже была 
изменена — при достижении одним или более детей 18 лет льготы переставали действовать. 

Депутатам рассказали, что изменения были внесены из-за того, что люди взяли ипотеку, 
рассчитывая на свои силы и помощь от государства, какое-то время получали выплату, а 
потом остались один на один с проблемой и долговыми обязательствами перед банком. 
Старший ребенок достигал возраста 18 лет, он продолжал жить в семье, в ипотечной 
квартире, но процентные ставки родителям приходилось платить самим, выкраивая деньги из 
небогатого семейного бюджета. 

Нынешние поправки, после принятия их во втором чтении, вернут оплату из краевого 
бюджета процентов по ипотеке вне зависимости от достижения детьми в многодетной семье 
18-летнего возраста. 

Newslab.ru 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Бюджет, деловой климат и материнский капитал: президент обозначил важнейшие 
тенденции 

Ситуация в российской экономике сложная, но не критическая, программу материнского 
капитала следует продлить, как минимум, на два года, а амнистию капиталов – на полгода. 
Такое мнение высказал президент России Владимир Путин в Послании Федеральному 
Собранию, с которым он выступил в четверг в Георгиевском зале Кремля. Вести.Ru вели 
прямую трансляцию. 

Экономика: позитивные тенденции 
"Ситуация действительно сложная, но — говорил уже об этом, хочу повторить — не 

критичная, — отметил Владимир Путин. — Уже сегодня мы видим позитивные тенденции. 
Промышленное производство и курс национальной валюты в целом стабилизировались, 
наметилось снижение инфляции". 

По сравнению с 2014 годом зафиксировано существенное сокращение оттока капиталов, 
сообщил президент, напомнив, что в прошлом году Россия столкнулась с серьезными 
экономическими вызовами. "Упали цены на нефть, другие наши традиционные экспортные 
товары, был ограничен и доступ российских финансовых учреждений, компаний на мировые 
финансовые рынки", — сказал Путин. 

Россия должна быть готова к тому, что период низких цен на сырье и внешних 
ограничений затянется надолго, подчеркнул глава государства. "Нельзя успокаиваться и 
ждать, пока вырастут цены на нефть, — добавил он. — Такой подход в принципе 
неприемлем. Ничего не предпринимая, мы просто-напросто проедим наши резервы, а темпы 
роста экономики будут колебаться где-то на нулевой отметке". 

Президент считает, что именно сейчас определяются позиции в глобальном разделении 
труда, и Россия должна занять в нем ведущее место. 

Бюджет: курс на сбалансированность 
Сбалансированность бюджета является важнейшим условием макроэкономической 

стабильности, заявил президент РФ. "Нужно добиться сбалансированности бюджета, — 
убежден он. — Это, конечно, не самоцель, а важнейшее условие макроэкономической 
устойчивости и финансовой независимости страны. Напомню, по итогам исполнения 
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федерального бюджета 2016 года его дефицит не должен превышать 3%, даже если 
наши доходы окажутся ниже ожидаемых". 

Как сообщалось, 1 декабря министр финансов Антон Силуанов заявил, что 
правительство разработает меры реагирования на случай реализации рисков снижения 
доходов федерального бюджета в 2016 году на 1 триллион рублей. При этом глава Минфина 
отмечал, что министерство осторожно относится к увеличению дефицита бюджета больше 
запланированных 3% ВВП. По мнению министра, на следующий год предусмотрены 
"достаточно оптимистичные параметры — бюджет сформирован при цене на нефть 50 
долларов за баррель", при том, что в последнее время цена на нефть марки Urals опускалась 
ниже 40 долларов за баррель. 

Если текущая ситуация с ценами на нефть и газ и курсом рубля сохранится, то 
недопоступление доходов в 2016 году может составить порядка 960 миллиардов рублей. В то 
же время Силуанов допустил риск сокращения доходов бюджета более чем на 1 триллион 
рублей в случае, если придется больше тратить на сбалансированность бюджета 
Пенсионного фонда. 

Партнерство ШОС, ЕАЭС, АСЕАН: оптимизация процедуры 
Президент Путин предложил вместе с коллегами по Евразийскому экономическому союзу 

начать консультации с членами ШОС и АСЕАН о формировании возможного экономического 
партнерства. "Такое партнерство на первоначальном этапе могло бы сосредоточиться на 
вопросах защиты капиталовложений, оптимизации процедуры движения товаров через 
границы, совместной выработке технических стандартов для продуктов следующего 
технологического поколения, на взаимном открытии доступа на рынке услуг и капиталов", — 
сказал он. 

Президент подчеркнул, что это партнерство должно строиться на принципах 
равноправия и учета взаимных интересов. "Для России такое партнерство создаст 
принципиально новые возможности для наращивания поставок в азиатско-тихоокеанский 
регион продовольствия, энергоресурсов, инжиниринговых, образовательных, медицинских и 
туристических услуг. Позволит нам играть лидирующую роль в формировании новых 
технологических рынков, а также развернуть на Россию глобальные торговые потоки", — 
сказал президент. 

Материнский капитал: программа будет продолжена 
Программу материнского капитала необходимо продлить, как минимум, на два года, 

убежден Владимир Путин. Это предложение было встречено бурными аплодисментами 
присутствующих. "Считаю необходимым продлить программу материнского капитала еще как 
минимум на два года, — сказал президент. — В следующем году истекает срок действия 
программы материнского капитала. Она уже охватила более 6,5 миллиона российских семей, 
в том числе в Крыму и в Севастополе". 

"Мы понимаем, что всех наших усилий пока недостаточно, чтобы залечить 
демографическую рану прошлого, которую получила Россия, — сказал Владимир Путин. — 
Конечно, мы понимаем, насколько это сложно для бюджета, это большие серьезные 
средства". 

"Мы говорили раньше, что мы должны будем посчитать, сможем ли мы, как говорят 
финансисты, это вынести, сможем ли мы это надежно гарантировать и оплатить. Сможем, 
несмотря ни на какие проблемы", — заявил президент. 

Вот уже три года подряд в России отмечается естественный прирост, заметил президент. 
"Да, он не большой пока, но он есть, — уточнил он. — По всем прогнозам, мы уже должны 
были сползти в новую демографическую яму. Через поколение прозвучало бы эхо 
девяностых, о чем нам говорили и предрекали специалисты-демографы, в том числе на 
уровне Организации Объединенных Наций. Но этого не происходит. И прежде всего потому, 
что половина новорожденных сегодня — это вторые, третьи и последующие дети". 

"Семьи хотят растить детей, верят в их будущее, верят в свою страну, рассчитывают на 
поддержку государства", — убежден российский лидер. 

Амнистия капиталов: процесс станет проще 
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Президент РФ предложил продлить на полгода амнистию капиталов и упростить 
процесс ее проведения. Как он заявил, в прошлом году было объявлено об амнистии 
капиталов, возвращающихся в Россию. Между тем бизнес пока не спешит воспользоваться 
этой возможностью. А, значит, предложенная процедура сложна, гарантий недостаточно. 
"Прошу правительство провести дополнительные консультации с деловым сообществом, с 
Верховным Судом, с правоохранительными органами и в короткие сроки внести 
соответствующие коррективы. А саму амнистию предлагаю продлить еще на полгода", — 
сказал президент. 

В марте-июне 2014 года на уровне Совета Федерации, Министерства финансов и 
Министерства экономического развития была выдвинута идея о проведении новой кампании 
по легализации капитала. 4 декабря прошлого года в Послании Федеральному Собранию 
президент РФ Владимир Путин поддержал эту инициативу. 

Планировалось, что программа по легализации коснется тех бизнесменов, которые 
согласятся вернуть в Россию средства, ранее выведенные в офшоры. По оценкам, эта мера 
может пополнить федеральный бюджет на 2 миллиарда долларов и вернет в Россию около 
100 миллиардов долларов капиталов. 

27 марта 2015 года законопроект "О добровольном декларировании физическими 
лицами активов и счетов (вкладов) в банках и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации" был внесен в Госдуму, он был принят 25 мая в 
третьем чтении, одобрен Советом Федерации 3 июня. 8 июня закон о легализации капитала 
был подписан президентом РФ Владимиром Путиным. 

Согласно принятому закону, владельцам зарубежного имущества и банковских вкладов 
предлагается избежать административной и налоговой ответственности за сокрытие 
имущества, если они легализуют его с 1 июля по 31 декабря 2015 года. Непосредственно 
вывод имущества из офшоров в рамках легализации не облагается налогом (после перевода 
его в российскую юрисдикцию налоги начислялись на общих основаниях). 

Легализация коснулась только нарушений, которые были совершены до 1 января 2015 
года. По данным СМИ, к началу декабря-2015 подали декларации в рамках легализации 
капитала только несколько сотен человек. 

Деловой климат в стране: динамика хорошая 
Необходимо и дальше улучшать деловой климат в стране, поскольку свобода 

предпринимательства является "важнейшим экономическим и общественно значимым 
вопросом", заявил президент РФ. 

"Нам нужно и дальше укреплять доверие между властью и бизнесом, улучшать деловой 
климат в стране, — констатировал Владимир Путин. — В этом году мы в целом завершили 
реализацию планов, намеченных в рамках национальной предпринимательской инициативы. 
Динамика хорошая, но останавливаться, конечно, нельзя". 

Президент подчеркнул, что правительство совместно с агентством стратегических 
инициатив и ведущими деловыми объединениями должно продолжить системную работу по 
улучшению условий ведения бизнеса в РФ, а также постоянно отслеживать правоприменение 
на местах. "Считаю свободу предпринимательства важнейшим экономическим и общественно 
значимым вопросом, — сказал Путин. — Именно расширением вот этих свобод 
предпринимательства мы должны ответить на все ограничения, которые нам пытаются 
составить. Прошу министерства и ведомства, губернаторов и руководителей всех регионов 
РФ оказывать все необходимое содействие". 

Вести 
 
Украина взволнована, что о ней в Послании Путина не было ни слова 

Сегодня в Кремле президент России выступил с ежегодным Посланием Федеральному 
Собранию. В нем речь шла о борьбе с терроризмом и санкциях в отношении их пособников, а 
также о насущных экономических и социальных вопросах непосредственно в России. 

Между тем, украинские СМИ оказались взволнованы тем фактом, что украинской 
тематике в Послании президента России места не нашлось, сообщает ТАСС. 
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"Президент Российской Федерации Владимир Путин в ходе своего ежегодного 
Послания Федеральному Собранию обошел стороной тему политических и экономических 
взаимоотношений с Украиной и ситуацию в Донбассе", — пишут украинские "Вести". 

"Президент России ничего не сказал об Украине, в своей часовой речи он вспомнил лишь 
о Крыме", — сетуют "Комментарии". 

"Путин во время своего Послания ни словом не обмолвился про Украину. Ни слова об 
Украине и вооруженном конфликте в Донбассе члены Федерального Собрания не услышали. 
О Крыме, впрочем, Путин вспомнил", — отмечает телеканал "112 Украина". 

Президент РФ, в частности, напомнил сегодня, что недавно Россия переживала 
очередной важный рубеж, когда страна воссоединилась с Крымом. "(Тогда) Россия в полный 
голос заявила о себе как сильное самостоятельное государство с 1000-летней историей и 
великими традициями, нация, которая консолидирована общими ценностями и общими 
целями", — отметил он. 

"Так же уверенно мы действуем и сейчас, когда Россия ведет открытую прямую борьбу с 
международным терроризмом", — подчеркнул президент. "Мы принимаем решения и 
претворяем их в жизнь, зная, что справиться с задачами можем только мы сами. Но только 
вместе", — отметил Путин. 

Глава Крыма Сергей Аксенов считает, что президент России Владимир Путин намеренно 
не упомянул Украину в своем послании к Федеральному Собранию, так как взаимоотношения 
с этой страной ушли на дальний план. 

"Президент уже не видит в них (Украине) ни союзника, ни противника, там просто не с 
кем разговаривать. По сути, отдельные деятели, под руководством президента Украины, 
совершив акт вандализма и теракт в отношении граждан республики Крым, окончательно 
разорвали отношения как минимум с республикой Крым, а как максимум — с Российской 
Федерацией", — считает Аксенов. 

По его мнению, с нынешним президентом и правительством Украины нормальных 
взаимоотношений никогда не будет, передает РИА Новости. При этом Аксенов считает, что 
эта проблема, учитывая ситуацию с борьбой с международным терроризмом, ушла на 
дальний план. 

"Эта проблема уже ушла далеко, даже ни на первый, ни на второй, ни на десятый план. 
Никаких существенных действий, которые могли бы нанести ущерб России или Крыму, 
Украина уже предпринять не может. Электроэнергия (ситуация, когда из-за подрыва ЛЭП на 
Украине энергосистема Крыма больше недели работала в изолированном режиме) — это был 
последний штрих в этой ситуации", — считает Аксенов. 

Вести 
 
Украина может ввести визовый режим с РФ 
  Секретарь Совета национальной безопасности и обороны Украины Александр 
Турчинов предложил с нового года "ввести реальный и достаточно жесткий визовый контроль, 
визовый режим с РФ". 

По словам Турчинова, этим вопросом сейчас занимается правительство и, в частности, 
Министерство иностранных дел.  

"Еще в 2014 году СНБО принял решение о введении визового режима с РФ и поручил 
Кабинету министров реализовать эту задачу. Уже первый этап этой задачи реализован. Вы 
знаете, на территорию Украины гражданин России может попасть только по заграничному 
паспорту. Но я убежден, с нового года мы должны ввести реальный и достаточно жесткий 
визовый контроль, визовый режим с РФ. У нас много украинцев находятся в РФ, и одна из 
причин, почему правительство не ускоряет визовый режим, мы понимаем, что сразу будут 
синхронные действия РФ", — сказал он в интервью украинскому "5 каналу". 

Ранее премьер-министр Украины Арсений Яценюк заявил о готовности Киева в случае 
необходимости ввести визовый режим с Россией. 

Росбалт 
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Россияне мрачно оценили перспективы российской экономики. Граждане РФ 
считают, что инфляция, безработица и коррупция вырастут, а рубль, уровень жизни и 
производство упадут. 

Инфляционные ожидания россиян в ноябре выросли, одновременно увеличилось число 
людей, ожидающих ослабления рубля, снижения уровня жизни, производства, роста 
безработицы и коррупции, свидетельствует опрос, проводимый ежемесячно по заказу Банка 
России. 

Качественные оценки инфляционных ожиданий населения на месяц вперед и 
следующие 12 месяцев ухудшились. В ответах на вопрос про инфляцию в 2016 году 
увеличилась доля респондентов, ожидающих ускорения роста цен (на 5 процентных пунктов, 
до 19%). Это самое большое значение показателя с февраля 2015 года. 

В ответах на вопрос относительно инфляционных ожиданий на следующий месяц 
выросла доля ожидающих, что цены вырастут очень сильно (на 5 п.п., до 25%). При этом 
число тех, кто считает, что цены вырастут умеренно или незначительно, практически не 
изменилось. 
           В ноябре произошло два важных изменения в распределении ответов на вопрос о 
возможных причинах будущего роста цен. Во-первых, среди людей, считающих, что рост цен 
будет очень сильным или умеренным, существенно выросло число тех, кто связывает это с 
сезонным фактором, то есть приближением Нового года. Во-вторых, впервые появился новый 
вариант ответа, связанный с актуальными событиями в стране: около 2% опрошенных 
считают, что цены поднимутся из-за того, что введен новый налог на перевозку грузов по 
федеральным трассам. 

Заметно чаще граждане стали ожидать снижения курса рубля в годовой перспективе. 
Так, 35% опрошенных полагают, что через год курс рубля по отношению к доллару снизится. 
Согласно материалам предыдущих опросов, это максимальное значение с октября 2014 года. 

 «Довольно существенные изменения зафиксированы в ожиданиях развития экономики 
страны на ближайшие годы, причем эти ожидания, в отличие от предыдущего месяца, стали 
более негативными. Так, больше людей стали считать, что в России в ближайший год 
снизятся уровень жизни населения и уровень производства или вырастут уровень 
безработицы и уровень коррупции. Заметно выросло число тех, кто считает, что следующие 
12 месяцев будут для экономики страны плохим временем», — говорится в материалах ЦБ. 

Более негативной стала и оценка перспектив экономики в пятилетней перспективе; за 
счет этого индекс ожиданий снизился с 97 до 92 пунктов, а совокупный ИПН (индекс 
потребительских настроений) — с 85 до 82 пунктов. 

В ноябре заметно выросла доля граждан, прибегающих к «ограничительным» 
стратегиям поведения в условиях инфляции — таким, как приобретение более дешевых 
продуктов и товаров, отказ от некоторых продуктов питания, товаров, услуг, развлечений 
(месяцем ранее наблюдался противоположный тренд). 

INTERFAX.RU 
 

Почти 60% россиян хотели бы видеть Путина президентом страны после 2018 года     
Больше половины граждан страны не хотели бы смены власти в стране, следует из 

ноябрьского опроса, проведенного "Левада-Центром".  
 После выборов 2018 года: большинство россиян хотели бы видеть президентом страны 

Владимира Путина (57%), или другого человека, который продолжил бы его политику (11%), 
18% респондентов предпочли бы "человека, который предложил бы другое решение 

проблем России". Затруднились ответить 14% участников опроса. 
 В сознании россиян также крепка мысль, что альтернативы Путину нет: по мнению 48% 

респондентов, в стране сейчас нет человека, который мог бы заменить В.Путина. 33% 
считают, что при необходимости такого человека можно найти, 6% готовы сейчас назвать 
политика, который мог бы заменить В.Путина. Затруднились с ответом 12%. 

По данным опроса, за сменяемость власти выступает менее половины россиян: с 60% до 
45% снизилась доля тех, кто считает нужным, чтобы люди, находящиеся у власти, регулярно 
сменяли друг друга в борьбе на демократических всенародных выборах, и выросла доля 
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сторонников того, чтобы "люди, находящиеся у власти, через некоторое время назначали 
себе преемника и передавали ему власть" (с 17% до 22%), а также тех, кто хочет, чтобы одни 
и те же люди оставались у власти как можно дольше (с 11% до 19%). 

В целом 48% респондентов считают, что сейчас России нужен "лидер, способный 
твердой рукой направлять работу правительства, парламента, судебных органов, 
региональных органов власти", 45% хотят "лидера, строго соблюдающего Конституцию и 
умеющего сотрудничать со всеми общественными и политическими силами России, включая 
оппозицию".  

В том, что "народу постоянно нужна "сильная рука", уверены 32% респондентов, 39% 
полагают, что "бывают такие ситуации (например, сейчас), когда нужно сосредоточить всю 
полноту власти в одних руках".  

Каждый пятый (21%), напротив, полагает, что "ни в коем случае нельзя допускать, чтобы 
вся власть была отдана в руки одного человека". 

 Финмаркет 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Послание Путина как предупреждение номенклатуре  
Впервые послание президента Федеральному собранию прозвучит в условиях военной 

операции за границей и острого внешнеполитического кризиса. Понятно, что основное 
внимание будет приковано к международной части послания, но важно и то, что скажет 
Владимир Путин в отношении работы властей разного уровня. 

Работа над посланием традиционно идет до последнего момента, и текст нынешнего 
обращения к парламенту Владимир Путин наверняка правил до позднего вечера среды. 
Утечек о содержании выступления не бывает – пресса и эксперты строят предположения, 
которые больше говорят об их личных вкусах, взглядах и желаниях, а то и выполнении 
конкретного заказа. 

Так, в прошлом году, уже после Крыма, часть либеральных и западных СМИ вдруг 
принялась всячески склонять тему «президент объявит о либеральном повороте в 
экономике», что было совершенно надуманно, но вполне объяснимо, если учесть, что 
прозападная часть элиты тогда вела активную кампанию за прекращение конфликта с 
Западом, потому что «куда нам тягаться со всем миром».  

В этот раз военная операция в Сирии, а в последние дни и турецкий кризис, отвлекли 
внимание от гадания на послании. Впрочем, в понедельник с неожиданным анонсом выступил 
спикер Госдумы Сергей Нарышкин, рассказавший о своих ожиданиях. Но и он лишь 
обрисовал самый общий круг тем.  

По его словам, общество ждет от выступления Путина «не только актуальных и 
выверенных политических оценок, но и предложений, которые пополнят повестку 
Государственной думы в ближайшее время», и «очевидно, эти предложения будут связаны 
как с внешними вызовами, прежде всего борьбой с международным терроризмом, так и с 
решением внутренних задач – стимулированием экономического роста, поддержки 
предпринимательства, защиты прав и свобод граждан, ростом правосознания россиян, 
социальной защитой наших граждан».  

Не будем гадать, что конкретно может сказать Путин, но можно расширить круг тем, по 
которым он выскажется. Естественно, что только по нескольким из них – преимущественно 
внутриполитическим и экономическим – будут не просто высказаны оценки и обрисованы 
перспективы, но и сформулированы конкретные предложения парламенту и указания 
правительству.  

Понятно, что вопросы, связанные с операцией в Сирии, конфронтацией с Турцией, 
ситуацией на Ближнем Востоке в целом, конфликтом на Украине, отношениями с США и 
Европой, новыми региональными экономическими союзами (Трансатлантическим и 
Транстихоокеанским), продвигаемыми США, развитием отношений с Китаем и, главное, 
необходимостью объединения международных усилий для борьбы с терроризмом, займут 
важное место в его послании.  
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Среди внутренних тем, конечно же, на первом месте будет экономика – от 
механизмов выхода из экономического кризиса до ситуации с импортозамещением, от 
борьбы с инфляцией до необходимости стимулировать внутренний спрос. 
Внутриполитические темы также разнообразны – от предстоящих выборов в Госдуму до 
принуждения чиновников к новым условиям работы в условиях общественного контроля за их 
действиями и необходимости налаживания ими реального диалога с обществом.  

По сути, изменения в работе властей и являются сейчас главной потребностью страны, 
но они происходят крайне медленно, что стало совершенно недопустимо в послекрымской 
ситуации, когда Россия ждет от всей «элиты» мобилизации вокруг работы на общее дело, а 
не попыток пересидеть «тяжелое время» и уж тем более не казнокрадства и фактического 
саботажа. 

Работа по обновлению, очищению и национализации «элиты», в том числе и 
госаппарата на всех его уровнях, начатая Путиным в 2012 году, сталкивается с огромным 
сопротивлением. Затронуты как коррупционные, так и клановые интересы огромного 
количества чиновников и бизнесменов, рассматривающих свои должности как возможность 
для незаконного обогащения или просто не умеющих работать в режиме «обратной связи». И 
даже оказавшись между молотом антикоррупционных расследований силовиков и контролем 
активистов Народного фронта, они не собираются сдаваться без боя.  

На днях Путин, отвечая на рассказ активистов ОНФ о том, как на них пытаются давить 
местные власти, вспомнил о китайской «культурной революции», начавшейся почти полвека 
назад, и призвал номенклатуру смириться с неизбежным и не мешать процессу:  

«У нас с вами нет задачи, как когда-то в одной из стран говорили, ударить по штабам. У 
нас нет задачи развернуть «охоту на ведьм». У нас нет задачи раскачивать госаппарат. В 
административных органах в большинстве своём работают порядочные, 
дисциплинированные и эффективные люди. Но жизнь сложна и многообразна, как говорил 
герой известной книжки. И она диктует нам много того, что, на первый взгляд, казалось бы, не 
должно попадать в сферу нашего внимания, потому что оно порождает много проблем.  

Все мы должны понимать, что если мы хотим эффективно решать задачи, которые стоят 
перед страной, то сделать это силами одних административных структур невозможно. 
Административные структуры всё-таки живут по своим законам, по своим правилам и часто 
очень не чувствуют остроты проблем, которые перед людьми стоят.  

И понимая это, они должны опираться на тех людей, которые сейчас работают в таких 
общественных движениях, как Общероссийский народный фронт. Потому что по большому 
счёту и по серьёзному у всех у нас общая задача – сделать жизнь людей лучше. Те, кто не 
понимает этого, те, видимо, не очень понимают своих задач и не соответствуют тем местам, 
которые они занимают.  

Что касается вашего конкретного случая, то я думаю, что мы здесь с этим разберёмся. И, 
безусловно, вас поддержим и поможем. Но я хочу, чтобы то, что сейчас говорю, было 
услышано не только в Пермском крае, но и во всех субъектах Российской Федерации, во всех 
муниципалитетах. Чтобы и административные структуры, руководители всех уровней это 
понимали и ненавязчиво вас поддерживали, не вмешиваясь в вашу работу... Ждать какой-то 
особой поддержки со стороны административных органов и не нужно. Но важно, чтобы они не 
мешали».  

Более того, президент практически сравнил работу активистов своего движения – 
давление на которых в регионах приобретает все больший характер по мере того, как они 
пытаются даже не контролировать, а просто самостоятельно оценивать работу властей – с 
нашими летчиками в Сирии: 

«Они действительно герои. Я не хочу проводить никаких параллелей, видимо, особого 
героизма от активистов Общероссийского народного фронта и не требуется, но не скрою, что, 
когда я слышал некоторые доклады, некоторые сообщения, я думал о том, как вас защитить, 
и не только от административного произвола, но и от возможных криминальных проявлений. 
Но в любом случае та работа, которой вы занимаетесь, требует определённого мужества. 
Мы, безусловно, будем вам помогать. Я желаю вам этого мужества».  
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Путин не хочет громить госаппарат – ни с помощью следственных органов и спецслужб, 
ни опираясь на активистов ОНФ, ни подняв возмущенный народ. Он лишь снова и снова все 
настойчивей предупреждает – нужно менять стиль работы, нужно бороться с казнокрадством, 
не дожидаясь, пока за губернатором или мэром прилетит из Москвы «десант» ФСБ, нужно 
слушать и слышать мнение и претензии людей, разговаривать и убеждать их, реагировать на 
их критику и предложения. Это не формальный, для галочки, «диалог с трудящимися» и не 
ритуальная посадка «стрелочников», это реальная потребность изменения работы органов 
власти и чиновников.  

Можно посадить еще десять губернаторов вслед за Хорошавиным и Гайзером, хотя 
чиновники и так уже напуганы, но главное, чтобы власть на местах поняла, что никакой 
альтернативы нет, спрос ужесточился и уже никогда не будет «как раньше». Бесполезно 
давить на активистов ОНФ и надеяться на «связи в самых верхах», думая, что это позволит 
продолжать выстраивать свои закамуфлированные бизнес-империи. Нужно уходить либо 
готовиться к расплате или же начинать честно работать, если не за совесть, то хотя бы за 
страх.  
          Послание Федеральному собранию – это ведь не просто обращение Путина к 
парламенту, президентской номенклатуре, чиновникам и властям как таковым, и даже не 
обращение к «элите» в целом. Это обращение к народу России. Который хочет того же, что и 
его президент – чтобы люди, работающие на всех уровнях власти, служили интересам 
страны, работали на ее благополучие и силу, не грабили казну, были честны и 
профессиональны. Тем более это важно в такое напряженное время, как сейчас, и 
сопротивляющейся ходу событий номенклатуре лучше не надеяться на то, что Путин 
бесконечно долго будет отказываться от удара по штабам, бесконечно долго будет 
уговаривать ее перестроиться.  

Рано или поздно терпение Путина, как и народа, доверяющего ему определять методы 
вразумления «элиты», закончится. Неужели кто-то хочет испытать на себе даже 
«ограниченный удар» путинского и народного гнева? 

«Взгляд» 
8. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 04.12.2015 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 67, 77 ▲ 1, 03 

EUR 71, 74 ▲ 0, 88 

9. Прогноз погоды 
По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке 

 

 


